

N. 9104 Vienne le 10 avril 1793

Je commence par vous faire mes excuses
du gros paquet, que je vous adresse par la
porte, mais comme il m'est important que la
lettre ci-jointe, qui contient un mandat spécial
pour des affaires, parvienne sûrement et
promptement à l'avocat spoors à Leyde,
et que par la voie de la chancellerie j'avois
à craindre, que dans l'immensité des affaires, on
oubliait mon paquet, je n'ai pas hésité de vous
occasionner cette dépense, que cependant, si elle
étoit un peu forte, je voudrois rembourser, et je
suis persuadé que vous ne me remercierez pas mauvais-
gré d'avoir longtemps sur votre bonne volonté et
même votre empêagement à me rendre justice.
Il consisteroit à faire remettre d'une manière
sûre à l'avocat ci-dessus nommé demeurant
à Leyde la lettre qui est pour lui, & de lui faire
donner une reconnaissance par écrit qu'il
l'a reçue, et de m'envoyer celle-ci le plus tôt
que vous pourrez.

J'ai reçu votre lettre du 2 mars avec les
pièces jointes qui m'ont fait grand plaisir
et de la communication desquelles je vous
remercie beaucoup. On en fait content
sé de votre principal et on a raison de l'être,
je le suis en mon particulier très fort de la
lettre écrite aux états généraux conjointement
avec le ministre de guerre, que je suppose être
de son style, et que j'ai lu dans le N° 26
de la gazette de Leyde.

mes compatriotes peuvent être
tranquilles à présent pour ce qui regarde
l'invasion de leurs pays, mais je désire et
j'espere qu'ils ne retomberont pas dans
cette indolence, qui a manqué de bien plu-

Monsieur le Baron.

Depuis la lettre que j'ai eu l'honneur
de faire remettre à l'ordre excellence par
le Courier Kleist la face des affaires a
bien changé dans, u rai. ci. Les succès
aussi rapides qu'inattendus de nos
armées ont fait une diversion salutaire
^{s'est mise} à la Hollande qui par là ~~peut être~~ en
état d'achever les préparatifs nécessaires
pour défendre aux ennemis le passage
du Mordijk et de la Meuse. Ceux-ci
assiegent depuis 10 jours la forteresse
de Willemsstadt, qui est presque entière-
ment couverte par la quantité des
bombes qu'on y a jetées et battue en
briques depuis deux jours. Elle ne pourra

leur être fatale, et qu'ils coopéreront avec rigueur aux mesures ultérieures, ainsi que M^e le p^{ce} de Cobourg le demande. En agissant de concert on peut sans doute se promettre des succès propres à terminer promptement la guerre.

Votre situation dans ce moment doit être fort agréable et en même temps aussi active qu'intéssante. Je vous félicite que vous ayez eu aussi tôt l'occasion d'être témoin de très grands et très singuliers événemens.

Je ne vous parle pas des changemens arrivés successivement à la chancellerie, parce que vous devoez en être instruit, et comme vous ne l'êtes pas moins des liaisons que j'y avois il n'est pas nécessaire non plus de vous dire ce que j'en pense. Au reste comme j'ai ~~le bonheur~~ l'avantage de n'être que spectateur de ce qui se passe, je suis toujours content, pourvu que les choses aillent bien, et c'est ce que je souhaite.



plus tenir long temps. Tant que les châteaux canonnières et les autres ouvrages de défense n'étoient point pris, la conservation de Wilhelstadt étoit d'une importance majeure. À présent on est tellement prêt à les revoir, que si contre toute apparence les François tardoient à attaquer, on est résolu de les prévenir. Le Rame Frédéric de ~~Saxe~~ Brunswick avance du côté de grave, tandis que le Rame de Cobourg s'approche de Bruxelles; les François armés de toutes parts se trouveront pris ~~entre~~ ^{par} 3 armées entre Anvers et Anvers. Le projet de nos amis est de se retirer sur Lille, d'où, après s'être ralliés et avoir regué un an sort de plus de 100 mille hommes, ils se proposent de fondre de nouveau sur la Belgique.

Je preus la liberté de l'envoyer à Votre
Excellence la copie ci-jointe d'une
lettre du Dr de Sane-Lobourg à
M^r: le Comte de Starkenberg, dont
le contenu pourroit l'intéresser.

J'ai reçu la réponse, Monsieur le
Baron, que vous avez daigné me
faire en date du 9 février. Je ne
sauvois trop remercier Votre Excellence
de l'intérêt qu'Elle a tout tenu de
prendre à ce qui me regarde. Je
me rappelle constamment les avis et
les conseils qu'Elle a bien voulu me
donner jusqu'ici, et je ne cesse de faire
de l'histoire et de la philosophie, qui
en est le résultat, l'objet principal de
mes études. J'en avois plus que jamais
le prix dans un moment, où il faut
courir à l'histoire pour s'expliquer
les événemens qui ont eu lieu depuis

quelques années. Je ne suis pas de l'avis
de ceux qui ne trouvent pas de pareilles
révolutions dans les annales de l'humanité.
^{Elles} ~~l'histoire~~ fournissent à chaque page
des exemples de forfaits non moins
atrocies que ceux qui se sont commis en
France; une suite non-interrrompue
d'invasions et de querres civiles ~~qui~~ ont
tour à tour ~~les~~ bouleversé tous les
empires et ce n'est ^{peut-être} que par le contraire
avec nos moeurs et l'esprit de philosophie
qui distinguent ce siècle, que
la révolution françoise choque des
personnes non accustomedées à lire
dans l'histoire, et empêtent tous les
gouverneurs hors de leurs mesures.
Pour ces derniers elle sera toujours une
grande leçon, en ce qu'elle prouve



une vérité irréfragable quoique ~~so~~ toujours
négligée par eux, savoir : que pour
éclairer les hommes, pour réformer des
~~mauvais~~
abus, et faire ~~des~~ ^{aux suins} règlements salutaires
dans un état, il n'y a qu'^{d'autre}
moyen que l'instruction publique,
en inspirant et imprimant aux esprits qui en amalgament les esprits de
bonne heure les principes, qui ~~sont~~
~~lorsqu'elles~~ doivent assurer ~~le~~ bonheur,
des hommes ^{aux} fait une habitude ~~accoutumée~~ de ce
qui ils repugnent d'adopter dans un
âge plus avancé.

“
vos réflexions sont très justes, et
elles m'ont fait d'autant ~~de~~ plus
de plaisir, qu'elles confirment la
bonne opinion que j'ai de la solidité
de votre esprit. Ne manquez pas
je vous prie de me communiquer
celles, que les circonstances, où vous
vous trouverez, de quelque nature
qu'elle, pourront ferons naître en vous.

Votre Excellence daignera bien faire
grâce à cet examen et en faire un
usage à l'intention que l'on a ordonné. Je
ne me serois pas ému au point
de l'ennuyer de cette tirade, si je
n'étois sûr de l'auant indulgent
que l'Elle leur fera.

Il est entendu une fois pour toutes
que vous voudrez bien toujours me
appeler au souvenir de M^e et M^e
de Starkenberg.

Dites au Comte que le chevalier
en apprenant le déplacement du Comte
philippe pour de vice chancelier ^{d'état} Seigneur
chancelier d'Italie l'a plaint de
sa manière pointue en s'écrivant,
voilà donc le graveur Cobenzl mis
au Lombard.

Monsieur le Comte de Starkenberg et
son épouse ont été bien sensibles aux
complimens que Votre Excellence a
chargé de leur faire de sa part,
et m'ordonnent de lui en transmettre
leurs remerciemens.

Je suis avec le plus profond respect

Monsieur le Baron

De Votre Excellence

A la Haye u 13 mars.

Le très humble et très obéissant
Serviteur Pelsz

